
Protokoll des Schachbezirks Steinfurts über die Bezirkstagung am 04.09.2022 in Ibbenbüren 

1. Eröffnung und Begrüßung 
Die erste Vorsitzende Carolin Schmitz begrüßt alle Anwesenden. Es wird kurz der Toten 
gedacht. 

2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Die Einladung wurde fristgerecht übersandt. Die Beschlussfähigkeit liegt vor. Insgesamt sind 

es 24 Stimmen. 

3. Feststellung der Tagesordnung 

Die Tagesordnung wird unter dem Punkt Verschiedenes um den Punkt „Verwendung der 

Mittel aus der Kasse im Jahr 2022 und 2023“ ergänzt. 

4. Genehmigung des Protokolls des Vorjahres 

Das Protokoll des Vorjahres wird einstimmig genehmigt. 

5. Bericht des Vorstandes 

a. Bericht der Vorsitzenden und kommissarischen Spielleiterin 

Carolin Schmitz hat sich mal die Arbeit gemacht und aufgeschrieben, wie viele 

Mannschaften es derzeit noch im Bezirk gibt. Im Seniorenbereich sind es für die Saison 

22/23 insgesamt 20 Mannschaften mit insgesamt 140 Spielern. Zum Vergleich: 17/18 

waren es 25 Mannschaften mit 184 Spielern, 18/19 und 19/21 waren es 22 

Mannschaften mit 162 Spielern, 21/22 waren es 21 Mannschaften mit 146 Spielern. 

Dies bedeutet, dass die Vereine immer weniger Spieler für ihre Mannschaften zur 

Verfügung haben und deswegen Mannschaften abmelden müssen.  

Im Jugendbereich ist es so, dass nur 3 Vereine Mannschaften melden können: 

Emsdetten, Reckenfeld und Steinfurt. Nordwalde nimmt zudem an den 

Einzelmeisterschaften teil. Sie bittet diesbezüglich die Vereine und an appelliert an die 

Anwesenden, das die Vereine versuchen, mehr Jugendarbeit zu machen. Das ist so 

wichtig. Die Jugendlichen kann man in den Verein bekommen. Da ist zwar auch immer 

ein Kommen und Gehen, aber es funktioniert. Erwachsene dazu zu bekommen, mit 

Schach anzufangen, ist mega schwer. Da gibt es zwar auch immer wieder Ausnahmen, 

dass ein Verein Erwachsene dazugewinnt. Aber das ist schon eher gering und dann 

auch oft nur, weil die Personen vorher schon mal im Verein gespielt haben. 

Der Bezirk besteht aktuell 10 Vereinen von denen 2 gar keine Mannschaften mehr 

melden. Dies betrifft Westerkappeln und Neuenkirchen. Bei CC Rheine sieht es auch 

nicht so rosig aus, obwohl dort mittlerweile Jugendliche gemeldet sind. Auch 

Ibbenbüren hat neue Jugendliche.  

Der Zuschuss für den Schachbezirk Steinfurt vom Schachbund NRW wurde vollständig 

ausgegeben. Die Abrechnung an den Schachbund ist schon raus. Saerbeck und 

Steinfurt bekommen ihr Geld noch vom Bezirk. Die noch nicht verteilten Hefte (40 an 

der Zahl) wurden nach der Versammlung verteilt.  

Als kommissarische Spielleiterin hatte sie in den letzten zwei Jahren viel zu tun. Dies 

lag aber daran, dass der Spielausschuss vom Verband sich regelmäßig online getroffen 

hat, um Hygieneregeln zu beschließen. Weiterhin wurden Mannschaftsführertreffen 

durchgeführt. Ein Protestfall musste entschieden werden. Auch, wenn die Sitzungen 

oft online stattgefunden haben, haben sie sehr viel Zeit geraubt. Da sie in ihrem Verein 

sehr eingespannt ist, würde sie diesen Posten gerne loswerden. Der Bezirk Borken hat 

auch angefragt, ob der Bezirk Steinfurt nicht den 2. Bezirksspielleiter stellen könne. 

Dieser würde einspringen, wenn Philipp mal ausfallen würde. Sie fand die Idee gar 

nicht so schlecht.  

In der Saison 21/22 wurden lediglich 2 Bezirksturniere durchgeführt. Dies waren die 

Blitzeinzelmeisterschaften und der ABC-Pokal. Beim Viererpokal auf NRW-Ebene hat 



Nordwalde mitgespielt. Die Blitzeinzelmeisterschaft hat Simon Hiller vom SCR 

Emsdetten gewonnen. Den A-Pokal hat Bernd Lerke, den B-Pokal Hansjürgen Keller 

und den C-Pokal Lothar Szych gewonnen. Alle 3 Pokal-Sieger kommen aus Nordwalde. 

b. Bericht des 2. Vorsitzenden 

Markus Bloem hatte im letzten Jahr nichts zu tun und konnte somit nichts berichten.  

c. Bericht des Kassierers 

Der Kassierer Sascha Hokamp erklärte seinen Entwurf des Kassenberichts 2022. Der 

Entwurf befindet sich in der Anlage. Der Entwurf für 2023 befindet sich ebenfalls in 

der Anlage. 

d. Der Jugendwart Michael Raus und der Schriftführer Rainer Schulte waren nicht 

anwesend.  

6. Bericht der Kassenprüfer 
Die Kassenprüfer Dominik Kellmann und Methunraj Sivakumaran erklärten, dass die Kasse 
ordnungsgemäß geführt wurde. 

7. Berichte der Vereine 
a. SKK Nordwalde 

Nordwalde hat in der letzten Saison keine Mitglieder verloren, spielt aber weiterhin 
mit einer dünnen Personaldecke. Die Jugendarbeit findet regelmäßig statt, ist aber 
schwierig. Derzeit sind 5 Jugendliche beim Training. 2023 feiert Nordwalde sein 60-
jähriges Bestehen. Aus diesem Grund wurde ein Festausschuss gebildet. 

b. SC Westerkappeln 
Westerkappeln trifft sich weiterhin freitags zum Spiel. 3 eigene Spieler nehmen 
regelmäßig teil. Ein paar andere kommen sporadisch. Durch einen Vereinsspieler 
werden regelmäßig Spieler aus Osnabrück eingeladen. 

c. SCR Emsdetten 
Emsdetten ist gut durch Corona gekommen. Sie haben aber gute Spieler aus der 
ersten Mannschaft verloren. Da es einige gute Jugendliche gibt, konnte eine 5. 
Mannschaft weiterhin gemeldet werden. Simon Hiller macht in Emsdetten die 
Jugendarbeit. Der Jugendliche Jannis Cremann hat bei der Deutschen Meisterschaft 
mitgemacht. Die U12 Mannschaft hat auf NRW-Ebene gespielt. Es werden 
Schachgruppen an 3 Schulen angeboten. Weiterhin findet regelmäßig von April bis 
Oktober montags ein Gartenschachevent statt, welches gut besucht wird. 

d. SC Falke Saerbeck 
Saerbeck ist mit beiden Mannschaften aufgestiegen. Die Mitglieder sind 
gleichgeblieben. Es gibt leider nur einen Jugendlichen, da es keinen Vereinsspieler 
gibt, der bereit ist, die Jugendarbeit zu machen. Im Rahmen des 900-jährigen 
Jubiläums der Gemeinde Saerbeck hat sich der Schachverein zwar präsentiert. In 
Saerbeck fehlt allerdings eine Struktur, die man neuen Spielern anbieten kann. Ein 
Vereinsabend findet montags regelmäßig statt. 

e. SV Ibbenbüren 
Ibbenbüren hat neue Räumlichkeiten. Der Spielbetrieb findet mit einer dünnen 
Personaldecke statt. Es hat ein paar Abgänge gegeben, aber auch Neuzugänge in der 
Jugend. 

f. SF Reckenfeld 
In Reckenfeld finden Vereinsturniere in Präsenz statt. In Corona hat auch viel online 
stattgefunden. 

g. SC Steinfurt 
In Steinfurt läuft die Jugendarbeit sehr gut. Insgesamt beträgt die Jugendquote fast 
50 %. Das Training in Steinfurt teilen sich 5 Personen. Carolin Schmitz bietet des 
Weiteren Training in Horstmar an (sozusagen die Zweigstelle). Dieses Training findet 
freitags nachmittags in 3 Gruppen mit insgesamt ca. 20 Kindern statt. Steinfurt 
nimmt, sofern es angeboten wird, an Aktionen des Kreissportbundes teil. Im 



September 2022 sind dies der Weltkindertag und von der Stadt Steinfurt eine 
Präsentation an der Fachhochschule Burgsteinfurt. Weiterhin werden regelmäßig 
Plakate an den Schulen verteilt. Insgesamt ist die Vereinsarbeit gut. 

8. Spielbetrieb 2022/2023 
Die Termine für die Bezirksjugendeinzelmeisterschaften sind der 18.09.2022, 16.10.2022 und 
01.11.2022. 
Die weiteren Turniere (ABC-Pokal, Blitzeinzel, Blitzmannschaft und Viererpokal) werden von 
Carolin Schmitz ähnlich wie in der letzten Saison festgelegt. Die Ausschreibungen werden 
kurzfristig gefertigt und übersandt. 
Es soll wieder Einsteigerturniere geben. Die Termine werden übersandt, sobald sie 
feststehen. 
Die Bezirkseinzelmeisterschaft wird evtl. wieder von Nordwalde ausgetragen. 

9. Entlastung und Neuwahl des Vorstandes 
Andreas Nöring übernimmt den Vorsitz. Er bittet die Versammlung den Vorstand en Block zu 
entlasten. Der Vorstand wurde sodann einstimmig entlastet.  
Als 1. Vorsitzende wurde Carolin Schmitz vorgeschlagen. Weitere Vorschläge gab es nicht. 
Carolin Schmitz wurde einstimmig wiedergewählt und nahm die Wahl an. 
Carolin Schmitz bedankte sich bei Andreas Nöring für die Leitung und übernahm sodann den 
Vorsitz. 
Als 2. Vorsitzender wurde Markus Bloem vorgeschlagen. Weitere Vorschläge gab es nicht. Er 
wurde einstimmig wiedergewählt und nahm die Wahl an. 
Als Kassierer wurde Sascha Hokamp vorgeschlagen. Weitere Vorschläge gab es nicht. Er 
wurde einstimmig wiedergewählt und nahm die Wahl an. 
Die Posten des Schriftführers und des Spielleiters bleiben vakant. 
Als Delegierter zum Verband wurde Bernd Lerke vorgeschlagen. Weitere Vorschläge gab es 
nicht. Er wurde einstimmig wiedergewählt. 
In den Spielausschuss wurden die Vereine SCR Emsdetten, SKK Nordwalde, SC Westerkappeln 
und SCKB Rheine einstimmig gewählt. Als Ersatz gelten CC Rheine und SC Falke Saerbeck. 
Sofern der Spielausschuss tagen muss, muss jeder Verein einen Delegierten entsenden, der 
entscheiden darf. 

10. Verschiedenes 
a. Zuschuss des Schachbundes NRW: Nach der Bezirksversammlung wurde vom 

Schachbund NRW mitgeteilt, dass die Gelder korrekt verwendet wurden. 
b. Verwendung der Mittel aus der Kasse im Jahr 2022:  

i. Im Jahr 2022 wurden für die Jugend insgesamt 2.050,00 € ausgegeben. 
Hiervon entfallen 600,00 € für die Rochade Kids Hefte Teil 1, 600,00 € für die 
Rochade Kids Hefte Teil 2 und 850,00 € für den Zuschuss in Form der 
Rückerstattung der Beiträge für die Jugendlichen im Bezirks Steinfurt. 

ii. Des Weiteren wurden die Vereine aufgefordert, mitzuteilen, ob Personen an 
Schiedsrichterlehrgängen oder Trainerlehrgängen teilgenommen haben. Die 
reinen Lehrgangskosten können vom Bezirk bezuschusst werden. Emsdetten 
teilte mit, dass Achim Müller derzeit einen Trainerlehrgang besucht. Adrian 
Olschimke von Steinfurt besucht derzeit einen Schiedsrichterlehrgang. 

c. Verwendung der Mittel aus der Kasse im Jahr 2023: Es wurden folgende 3 Anträge 
gestellt: 

i. Der Jugendbeitrag soll wie im Jahr 2022 auch im Jahr 2023 als Zuschuss 
wieder zurück an die Vereine gezahlt werden, damit diese ihn für die 
Jugendarbeit einsetzen können. Der Antrag wurde einstimmig angenommen. 
Er verursacht Kosten in Höhe von ca. 850,00 € 

ii. Der Bezirksbeitrag für die Erwachsenen wird einmalig für das Jahr 2023 von 
6,00 € auf 3,00 € gesenkt. Der Antrag wurde einstimmig angenommen. Er 
verursacht Kosten in Höhe von 830,00 €. Hiermit soll auch den höheren 
Kosten z. B. für Fahrkosten, Raummieten entgegengewirkt werden. 



iii. Es sollen die Rochade Kids Hefte Teil 3 über den Bezirk gekauft werden und 
wie die anderen Hefte an die Vereine verteilt werden. Der Antrag wurde 
einstimmig angenommen. Er verursacht Kosten in Höhe von 600,00 €. 

d. Emsdetten teilte mit, dass im Januar 2023 wieder das Jugendturnier bei TECE 
stattfinden wird. 

e. Die nächste Versammlung wird in Emsdetten stattfinden. 
Die Versammlung wurde um 16.30 Uhr geschlossen. 
 


